

XIV Jornadas de Investigación y Tercer Encuentro de Investigadores en Psicología del Mercosur. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires, 2007.

Los grupos y las organizaciones sociales. Su incidencia en la configuración de la identidad.

Racedo, Josefina Luciana, Disatnik, Hilda, Costas, Mirtha y Quiroga, Natalia Elizabeth.

Cita:

Racedo, Josefina Luciana, Disatnik, Hilda, Costas, Mirtha y Quiroga, Natalia Elizabeth (2007). *Los grupos y las organizaciones sociales. Su incidencia en la configuración de la identidad. XIV Jornadas de Investigación y Tercer Encuentro de Investigadores en Psicología del Mercosur. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-073/451>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/e8Ps/9za>

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

LOS GRUPOS Y LAS ORGANIZACIONES SOCIALES. SU INCIDENCIA EN LA CONFIGURACIÓN DE LA IDENTIDAD

Racedo, Josefina Luciana; Disatnik, Hilda; Costas, Mirtha; Quiroga, Natalia Elizabeth
Consejo de investigaciones de la Universidad Nacional de Tucumán. Argentina

RESUMEN

El proyecto "La incidencia de los procesos grupales y de las nuevas organizaciones sociales en la configuración de la identidad de los sectores populares de la ciudad de Tucumán" se encuentra en proceso de desarrollo y propone el estudio sistemático de los procesos de configuración de la identidad en las organizaciones comunitarias. La investigación se sustenta en el campo teórico de la Psicología Social. Se desarrolla con una metodología de trabajo interdisciplinario ubicada dentro de una lógica cualitativa. Tomamos para este trabajo los avances en las investigaciones en tres organizaciones comunitarias en Lastenia, Banda del Río Salí, Barrio 1° de Mayo de San Miguel de Tucumán y Barrio San Nicolás de Aguilares. Se tomará como unidad de análisis el grupo, entendiéndolo desde el concepto del Dr. Enrique Pichón Rivière. Buscamos aportar a la dimensión de sectores populares objetivamente afectados por las condiciones socio-económicas de los últimos años, una herramienta de análisis y acción que valoriza, rescata y recupera su adaptación activa a la realidad, para la promoción de la salud de estos sectores históricamente desprotegidos.

Palabras clave

Grupos Identidad Organizaciones comunitarias

ABSTRACT

GROUPS AND SOCIAL ORGANIZATIONS.
THEIR INCIDENCE IN IDENTITY CONFIGURATION

The proyected "The incident of the group process and the new social organizations in the configuration of the identity of the popular sectors of the Tucuman city" It find in the development process and propuse the systematic investigations of the configuration process of the identity in the community organization. The investigations is in the theoretic reference of the Social Psychology. It is development as interdiscipline group with qualitative logic. For this investigation we take three community organizations in: Lastenia, Banda del Rio Sali, District 1 de Mayo of San Miguel of Tucumán; District San Nicolas of Aguilares. The analysis'unit is the group as Enrique Pichon Riviere definit it. We make a port an instrument of analysis and action to the popular sector affected by the socio-economy conditions in the last years, that appraise, ranson and recuperate their active adaptation of the reality for the heald promotion of these sectors historically desprotect.

Key words

Group Identity Community Organizations

INTRODUCCIÓN

El proyecto "La incidencia de los procesos grupales y de las nuevas organizaciones sociales en la configuración de la identidad de los sectores populares de la ciudad de Tucumán" se encuentra en proceso de desarrollo y propone el estudio sistemático de los procesos de configuración de la identidad en las organizaciones comunitarias. Está inserto dentro del Programa CIUNT[1] "La Identidad en Tucumán. Problemáticas y Abordajes Interdisciplinarios".

El análisis de la incidencia de los factores sociales, económicos, históricos, políticos y culturales en las problemáticas vigentes en torno a la identidad en Tucumán, posibilita la sistematización de las correlaciones existentes entre prácticas sociales y la configuración de la identidad.

La crisis socio-económica del país y nuestra región de fines de la década pasada e inicios de la actual, junto al fenómeno de la globalización, plantea la urgencia de conocer los efectos de estos procesos en la configuración de la identidad, expresada en actividades grupales, institucionales y comunitarias.

Tucumán fue primicia nacional en 2001, los medios nacionales pusieron nuestra provincia en primer plano, por el horror del hambre en las escuelas cuando Barbarita, niña de una escuela suburbana se desmayó en clase. Esto develó un hecho ocultado de la realidad social, que generó un amplio debate sobre la desnutrición y la miseria de nuestro pueblo.

Seleccionamos como objeto de investigación a los sectores populares de Tucumán, constituidos en la franja de población más vulnerable y amenazada en sus proyectos de vida.

Sistematizar los indicadores de la grupalidad constituye una herramienta epistemológica central para comprender los actuales procesos sociales que configuran la identidad de sectores populares.

Por esto el proyecto tiene el sentido de reconocer las organizaciones comunitarias y su organización grupal como sostenes ante la crisis y su originalidad se basa en el análisis de la *grupalidad* que se gestó en torno a la *emergencia nacional*.

Tomaremos para este trabajo los avances en las investigaciones en tres organizaciones comunitarias en Lastenia, Banda del Río Salí, Barrio 1° de Mayo de San Miguel de Tucumán y Barrio San Nicolás de Aguilares[2]

MARCO TEÓRICO

La investigación propuesta se sustenta en el campo teórico de la Psicología Social que concibe al *sujeto* como producto de las relaciones sociales e históricas e indaga el nexo fundante entre subjetividad y el orden social, en una relación dialéctica, mutuamente modificante. (Quiroga, 1998)

La *identidad social* es entendida desde el marco teórico de la Psicología Social como proceso de construcción permanente, en continua transformación y cambio y en relación dialéctica con los procesos sociales (Racedo, 1997)

Se tomará como unidad de análisis el grupo, entendiéndolo desde el concepto del Dr. Enrique Pichón Rivière (1960) "Conjunto restringido de personas ligadas por las constantes de tiempo y espacio y articuladas por una mutua representación interna que se proponen en forma explícita o implícita una tarea común que constituye su finalidad, estas personas actúan a través de complejos mecanismos de adjudicación y asunción de roles".

METODOLOGÍA

La metodología de trabajo interdisciplinario se ubica dentro de una lógica cualitativa, haciendo uso del método comparativo constante (Glaser y Strauss, 1997 y Sirvent, 2004) que nos posibilita desarrollar conceptos y teorías desde los datos empíricos (saturación de datos del muestreo).

Trabajamos con:

Análisis de datos estadísticos. Observaciones y registros audiovisuales de prácticas sociales. Encuestas. Análisis de documentos. Análisis de datos censales demográficos. Registro y análisis de Observación. Entrevistas con técnica de diálogo operativo de carácter grupal e individual, a: grupos familiares, grupos de trabajo comunitario y responsables de organizaciones sociales Análisis grupal de las mismas.

AVANCES DE LA INVESTIGACIÓN

Consideramos que existe una íntima relación entre una crisis que afectó a todo el país, sobre todo a aquellos sectores relegados por las políticas estatales y las nuevas estrategias de "supervivencia" que las nuevas organizaciones - cuya mayoría pertenece a los sectores populares- elaboraron para paliar la situación de hambre y carencia a las que fueron sometidas.

Desde el análisis del materialismo histórico y dialéctico, que considera al orden social dividido en clases sociales, cobra sentido referirnos a los *sectores populares* como caracterizando a lo que anteriormente se denominaba "clase baja", en realidad es justamente la inserción en el proceso productivo lo que define a los *sectores populares*.

Estas nuevas organizaciones generaron un alto impacto en la sociedad dada su legitimidad, por lo cual era ineludible que se convirtieran en tema de la "agenda política". La intervención política bajo el argumento de "asegurar que los fondos lleguen a la comunidad" obliga a las organizaciones comunitarias que se institucionalicen y adquieran personería jurídica a fin de lograr subsidios del Estado. Con la intervención estatal comienzan a modificarse en la mayoría de ellos, los objetivos originarios de las nuevas modalidades asociativas, respondiendo a pautas impuestas por los sectores dominantes, gestando una falsa idea de participación para la transformación social y convirtiéndose en sujetos acrílicos de las políticas de Estado.

En Tucumán, identificamos cuatro tipos de organizaciones:

- Las gestadas por punteros políticos.
- Las gestadas por las instituciones (Iglesias, Empresas, etc.)
- Aquellas gestadas genuinamente por la comunidad que posteriormente se inclinaron a trabajar por y para el gobierno de turno, como una estrategia para subsistir y no sucumbir por no adaptarse a las modalidades propuestas desde las clases dominantes.
- Aquellas gestadas en los barrios y pueblos del interior de la provincia, que mantienen su independencia del gobierno, basadas en formas organizativas democráticas y cuyo modo de satisfacer sus necesidades se asienta en la lucha por satisfacer las necesidades y organizar su comunidad, para exigir al Estado la resolución de sus demandas.

Los grupos se convirtieron en estos años en ámbito e instrumento de resolución de necesidades, los integrantes de estas organizaciones investigadas tenían antes escasa participación social y fue la crisis lo que motivó su integración.

Podemos observar que la motivación principal está en resolver sus propias necesidades y su incorporación a estos grupos permitió fortalecer *lazos solidarios* (como rasgo identitario) en los que el sufrimiento del otro se amalgama con el propio. En la medida que el grupo refuerza estos lazos, se constituye en sostén de la identidad.

Cuando a partir del grupo se puede recuperar, rescatar y fortalecer las pautas, conductas, valores y referentes históricamente aprendidos, se afianzan los procesos de pertenencia e identificación.

El grupo funciona como sostén del psiquismo, satisface las necesidades de pertenencia, es posibilitador de una tarea con

otros, hay algo que "se puede" del hacer cotidiano. Esto es fuertemente vivenciado, marca como una línea imaginaria entre el antes y el ahora. "desde que vengo a trabajar acá..." impacta en la subjetividad de quienes viven estas situaciones permitiéndoles pensarse a sí mismo y pensar al otro de manera más integrada.

La tarea en los grupos les brinda un lugar de reconocimiento en la comunidad.

Aunque también en estos espacios, se reproducen muchas veces diferentes formas de sometimiento y dependencia, que dan cuenta de la internalización de modelos pasivos y estereotipados que se generan en las diferentes instituciones y grupos a las que pertenecen.

Se dan procesos de identificación, se reconocen y son definidas desde la comunidad por la actividad que desarrollan "La Antonia la que trabaja en el comedor"; "yo soy del grupo de las mujeres..." (como si fueran las únicas mujeres de la ciudad).

En el análisis y seguimiento de los procesos grupales observamos reiteradamente una negación del conflicto, "todos trabajamos juntos, por los chicos"; "entre nosotros no hay problemas", como que la discrepancia, es un punto que pone en peligro la integridad del grupo, a la vez se siente que ser portador de lo distinto arriesga la pertenencia, siendo el conflicto, el motor del crecimiento grupal. Estas líneas de sentido deben ser analizadas también en el contexto histórico de nuestro país y particularmente de la provincia, donde pensar diferente ponía en peligro la vida. A pesar de eso en algunas de las organizaciones han podido trabajar el conflicto y su abordaje ha permitido avanzar en el proceso grupal, explicitando las contradicciones.

Los grupos son espacios alternativos al aislamiento, son espacios vinculares que posibilitan superar la fragmentación y a partir de la articulación de necesidades, recorriendo contradicciones y desencuentros transitan hacia una resolución posible.

Como avance en nuestro proyecto elaboramos algunos indicadores que dan cuenta de impacto de los grupos en la subjetividad de quienes forman parte de estas organizaciones comunitarias.

Algunos de ellos son:

- La percepción del otro como necesario para la resolución de necesidades individuales ("cuando vengo al grupo me siento bien...")
- Fortalecimiento yoico ("mi cuerpo es mío...")
- Sentido de pertenencia (uso del "nosotros")
- Mayor autoestima: reconocimiento de su propia capacidad ("yo puedo hacerlo...") Sentirse valorizados y reconocidos en su comunidad.
- Mayor autonomía en las decisiones (nosotras hacemos las notas, tenemos sello ...)
- Búsqueda creativa de respuestas sociales (en encuentro con otros para resolver el hambre de sus hijos (ollas populares, comedores, actividades financieras, etc.)
- Transformación de roles: aprendizajes de nuevas conductas y modificación de funciones estereotipadas ("solo ama de casa...")
- Pertinencia en el hacer ("yo no sabía que podía hacer esto...")
- Actitud crítica ("Desde que tengo al grupo entiendo como son las cosas..." "no miro tanta novela...")

REFLEXIONES FINALES

Producto de la crisis se desbastaron las redes solidarias produciendo ruptura de vínculos, alteración de roles, desmembramiento familiar y su inclusión en los grupos permite el fortalecimiento de redes vinculares y apropiación de instrumentos psicológicos que gestan salud mental.

El grupo como sostén fortalece la subjetividad frente al proceso de deestructuración que la crisis generó.

Las investigaciones realizadas nos permiten afirmar que las organizaciones sociales gestadas a partir de la crisis, que aún continúan funcionando son aquellas que han podido transitar

un proceso grupal.

Aportar a la dimensión de sectores populares objetivamente afectados por las condiciones socio-económicas de los últimos años es una herramienta de análisis y acción que valoriza, rescata y recupera su adaptación activa a la realidad, para la promoción de la salud de estos sectores históricamente desprotegidos.

Apropiarse de sus organizaciones que se reconocen en procesos de resistencia y lucha, pero en los que predominan pautas de salud posibles de ser recuperados es lo que permitió a amplios sectores de la comunidad adaptarse activamente en los últimos años.

NOTAS

[1] CIUNT: Consejo de Investigaciones de la Universidad Nacional de Tucumán

[2] Investigaciones de las tesis de Maestría de Psicología Social (con orientación en grupos e instituciones) de la Universidad Nacional de Tucumán de las Psicólogas Mirtha Costas, Hilda Disatnik y Natalia Quiroga.

BIBLIOGRAFÍA

QUIROGA, Ana: Crisis, Procesos Sociales, Sujeto y Grupo. Ed. Cinco Bs. As. 1998

QUIROGA, Ana: Enfoques y perspectivas en Psicología Social. Ed. Cinco Bs. As. 1992

RACEDO, Josefina y otros: Patrimonio Cultural e identidad: cultura populares, memoria social y educación. Ed. Cinco Bs. As. 2002

SIRVENT, María Teresa: Cultura popular y participación social. Edic. Miño y Dávila. - Fac. de F. y Letras de la UBA. 1999.

ARDURA, Amancay: Revista La Marea N° 19, Bs. As.. (2002-2003). "El pueblo aprende a no delegar". (Entrevista por Cristina Mateu).